
連休は信州に行ってきました。 
10 月連休はパン工房をお休みいただき長野に行ってきました。 
長野といってもいつも同じ所で南相木村と言うところです。私のアウトドアの聖地になり

ます。この村に通い始めて 30 年近くになります。中央高速を諏訪南で降り、友人のうちで

休憩、八ヶ岳の麓を野辺山方面に登って川上村から南相木村に山越します。 
むかしここに初代のビーパルランドがありました。できた頃にキャンプで訪れたのがきっ

かけです。この村に最初訪れたとき、田舎者の私でさえ驚くほどの自然がいっぱいで私の

趣味にぴったりでした。下の写真を見て懐かしく思われる方が何人もいると思います。 

        

 



 

        今は当時の面影もなくひっそり山に戻りました 

 

         この堰堤もずいぶん小さくなりました 

以来毎年２０回以上出かけました。通算だと数百回は来たことになります。飽きもしない

で・・・その頃に連れてきていた犬がラブラドールのシェラといいます。シェラとの思い

出はまた今度機会を設けて詳しくお話します。当時は埼玉に住んでいましたが訳あって６

年前に岡山の実家に帰りましたが今でも毎年 2～3 回はここにやってきます。ここのビーパ

ルランドは平成５年に閉鎖されました。以来私有地でキャンプをしています。長年通って

いると村人と知り合いになり、好意により渓流沿いの土地を自由に使わせてもらっていま



す。最初はテントでしたが小屋ができトイレができ風呂までできました。泊まれるところ

もあります。小屋は庵のようなものですが、中で焚き火ができテーブルらしきものがあり

ます。山に来ると焚き火をしないと気分が出ません。 
今回女房と看板娘のゴールデンレトリバーのソラが一緒です。ソラはすでに長野は 10 回以

上来ています。今年も２回目です。最近ここへ来るときは村営のコテージを利用します。 
この村の標高は高く、我々のキャンプ場は 1200m 以上あります。当然夏は涼しく避暑地の

ようです。冬は来ませんが氷点下 10℃以下になるそうです。 

 

  
     友達のお孫さんと               小屋の前の川です 

この小屋も建てて 10 年以上になります。友達の大工さんと 2 日で作りました。 
いつものことですがソラは旅行に来るとウンチが出なくなります。特にこの泊まるコテー

ジは山の中にあり、周りが獣のにおいがするみたいで怖いようです。落ち着いて散歩もで

きません。毎晩コテージの周りで鹿が鳴きます。 



  
この村が大きく変わったのが上流にダムができた頃からです。川の奥は分水嶺の山となっ

ており、2000m 近い高山です。ダムができる前にはこの上流の沢によくイワナ釣りに出か

けました。奥で熊に出会ったこともあります。ダム工事のため、10 年くらい奥への道は閉

鎖されました。ダム工事であっという間に未舗装道路が舗装され誰でも入ってこられるよ

うになりました。それまでは四駆でなければ走りたくないような道でした。ダム工事のせ

いか川の水温が上がったようにも思います。とにかく川が汚くなりました。 
今ではダムも完成し、誰でも車で堰堤上まで行けるようになりました。ダムの奥に遊歩道

があり歩きましたが当時の面影はほとんどありません。 

 

     



この南相木ダムは東京電力の揚水式ダムで東洋一のダムだそうです。下のダムが群馬県の

上野村にあります。分水嶺の山の中に発電施設があるので外には構造物はありません。深

夜電力で下のダムから水を揚げます。すぐ近くに柏崎原発からの送電線があります。この

電力をたよりにしているようですが、今はうまく動いているのでしょうか・・・ 
今回の目的の一つであった山葡萄をたくさん採ることができました。この葡萄でパン用の

酵母を起こします。残った葡萄でジュースを作ります。すっぱいですが紫色のきれいなジ

ュースができます。おそらく岡山では自然の山葡萄はほとんど採れないと思います。高い

山にあるのは見たことがありますが、実がなっているのは見たことがありません。蒜山高

原では栽培していると聞いたことがありますが・・・相木の自然に感謝です。近々山葡萄

酵母のパンが今年も販売されます。非常に貴重な酵母で作られますのでぜひお試しくださ

い。ほんとにおいしいパンです。 

 
もう一つの目的であったキノコは残念ながら今年は不作で何もありませんでした。こんな

に何ひとつ無い年は長年来ていて初めてです。キノコはこの村で教えてもらって覚えまし

た。仲間内で食材は現地調達が原則でした。釣った魚と春は山菜、秋はキノコで鍋を囲む。

キノコはいろいろ食べましたがまだ中ったことはありません。この辺のキノコはだいたい

見分けが付きますが、岡山のキノコのほうが松茸以外は解らないかもしれません。もっと

も岡山にはあまり天然のキノコはありませんが・・・ 
今回南相木で 2 泊してもう 1 泊を木島平のペンションに泊まりました。木島平への移動は

訳あって女房の実家、埼玉県秩父市に寄ってから行くことになりました。大変な大回りで

すが仕方ありません。ここから林道を群馬に抜け、埼玉に抜けます。この道は以前埼玉県



飯能市に住んでいた頃に相木に来るとき通っていた道です。途中大きな峠が 2 つあります。

長野と群馬の県境にぶどう峠、群馬と埼玉の県境に志賀坂峠があります。 
久しぶりに通るぶどう峠に感激です。標高が 1500m あり大変険しい峠ですがどれだけこの

道を通ったことやら・・・この峠の群馬県側が日航機墜落の御巣鷹山です。最近はあまり

見かけませんが墜落後の 8 月によくこの峠にタクシーが上ってきてました。熊谷ナンバー

のタクシーを見たこともありますが、遺族の方だろうと思います。この道を通るときは必

ずこの場所で手を合わせて行きます。（合掌） 

 
           遺族の方が建てたと思われます。 

 



  右奥が秩父の両神山 100 名山のひとつです。左端が双子山、これから向かいます。 

 
          ぶどう峠の下る途中より 

埼玉県に入り峠の志賀坂トンネルを抜けるとさっきぶどう峠から見えてた双子山です。 
この山は以前よく登りに来た山です。石灰岩の塊のような山で頂上付近の稜線はスリル抜

群です。西日本にはない山です。十数年前の秋に登りに来たときですが、この山の西と東

の鞍部で休憩していたところ見覚えのある人がやってきました。それが銀盤の妖精といわ

れたジャネットリンと言ったら誰も信じないでしょう・・・もう一人男性の外人と日本人

の案内の３人連れでした。格好はとてもおしゃれな服装でした。 
私もまさか、と思いましたが帰ってテレビを見ていてジャネットリンが来日したと聞いて、

間違いないと確信しました。この山は秩父の結構人気のある山なんです。 

 



相木から秩父まで地道で 90km、秩父で用を済ませ午後から関越花園より高速で再度長野に

向かいました。途中小布施のハイウエーオアシスでりんごを買って夕方までに木島平のペ

ンションに到着しました。今日の移動距離は約 300km です。山道が多かったので疲れまし

た。もう少しで新潟県、日本海も近くです。 

 
ここのスキー場も近年スキー客が減って運転しているリフトが少なくなっているようです。 
今は雪も無く誰もいないのでソラをノーリードで思いっきり走らせました。 

  
  ちょっと走る姿は不細工です。クマのようです。 

ここはペット OK の宿で「ペンション ビッグフォレスト」と言います。連休最後の日な

ので誰も居らず私たちだけでした。このペンションの食事はおいしいと評判で期待通りで

した。写真の前菜の他にピザ、リゾット、ステーキ、ケーキにコーヒーが付きます。気合

を入れないと食いきれません。でもおいしかった。 
ソラは食事中テーブルの下でくつろいでました。 



 

 
部屋に帰ってソファーでぐったり、おやすみなさいでした。ずっと車の中だったので疲れ

たのでしょう。 



 
翌日は岡山に帰る日です。でもまだまだ寄るところがいっぱいあります。まずは昨日寄れ

なかった小布施の町によって行きました。寒天パパショップのテラスで桜井甘精堂の栗揚

げ饅頭をいただきました。一口サイズですが超おいしいです。もっと買えばよかった・・・ 

 
でも来月また来るから楽しみにしておきます。そうなんです、来月末にまたパン工房を休



ませていただきます。我が家の恒例行事でこの季節にりんごを買いに行きます。この季節

のフジりんごはここでしか手に入らないぐらいおいしいです。もちろんソラも一緒です。 

 
次に寄ったのが塩尻の井筒ワインです。ここの一升瓶ワインはいつも買って帰ります。値

段の割にはおいしいワインです。もちろん他にもいっぱいおいしいワインがあります。 
小布施ワインもおいしいですがここもおすすめです。 

  
塩尻から高速を使わず中仙道を名古屋方面へ下ります。俗に言う木曽路です。岡山までま

だ道中長いのにまだこんなところでうろうろしていて大丈夫かと思いますが、この道を通

らないと帰れないくらい好きなんです。途中奈良井宿で昼食です。ソラが入れる店が無い

ので店先で蕎麦をテークアウトです。外のテーブルで食べてたらソラが観光客に寄ってた

かってナデナデされてご機嫌でした。 
 
 
 
 



 
              奈良井宿にて 

中津川まで出て高速に乗って岡山まで一気に帰ってきました。３泊４日の旅で走行距離が

約 1500km,面白かったけど疲れました。 


